



SIN MAÍZ NO HAY PAÍS

Ciudad de México, a 29 de septiembre de 2023.

Sr. Embajador Kenneth Lee Salazar
Embajada de los Estados Unidos de Norteamérica
Presente.

Nos dirigimos a usted para hacer algunas consideraciones en cuanto al panel de controversia solicitado por su país en relación con el decreto del 13 de febrero de 2023, que se refiere a la prohibición del maíz genéticamente modificado (maíz gm) para la producción de masa y tortilla, así como a la sustitución gradual del maíz gm para la alimentación animal y cualquier otro consumo humano.

Le agradeceríamos que transmita nuestros argumentos a su gobierno.

1.- Es fundamental dejar claro para cualquier análisis, que la relación con el maíz que tiene México es muy distinta a la que tiene Estados Unidos. Aquí el maíz es el alimento principal y se consume diario hasta tres veces al día.

2.- Para el panel de controversia, Estados Unidos ha puesto el énfasis en la solicitud de pruebas científicas que demuestren que el maíz genéticamente modificado es dañino para la salud. Entendemos que durante la etapa de consultas se les ha presentado un amplio expediente que contiene numerosos artículos científicos que evidencian que el glifosato —agrotóxico inseparable de 90 por ciento de los maíces transgénicos que se siembran en Estados Unidos— causa innumerables daños a la salud ambiental y a la salud humana. Por lo visto, ello no ha sido debidamente analizado por los representantes de su país.

La evidencia de los daños que causa el glifosato, en particular la generación de algunos tipos de cáncer en quienes tienen contacto con este químico, se muestra no sólo en la literatura científica, sino también en los numerosos juicios interpuestos por ciudadanos y ciudadanas de Estados Unidos en contra de la corporación Bayer-Monsanto, que han sido ganados por los ciudadanos.

Llama la atención que teniendo estas pruebas, el gobierno de Estados Unidos rechace la propuesta de México de hacer una investigación conjunta para conocer

los daños que pudiera causar el consumo de maíz transgénico en alimentos de manera constante y a largo plazo, tomado en cuenta la forma de su consumo en México, donde el maíz es el alimento fundamental.

2.- Por otra parte, como usted debe saber, miles de personas se han manifestado en su país en contra del uso del maíz transgénico en la cadena alimenticia y exigen que se haga explícita la presencia de esos maíces a través del etiquetado.

La razón de esta exigencia tiene origen en los muchos casos de alergias, autismo y otras enfermedades en las infancias, atribuidas al consumo de estos maíces en la cadena alimenticia, y a los agrotóxicos presentes durante el cultivo y la cosecha.

Otro aspecto que hay que destacar, es el incremento exponencial de casos de obesidad y diabetes en su país (y en el nuestro), que están asociados con el consumo de refrescos embotellados endulzados con jarabes de alta fructosa que suelen derivarse de este maíz gm, y además con la ingesta de una alta carga de almidones, pues esos maíces fueron diseñados para engorda de animales. Las consecuencias de los problemas de malnutrición provocados por la agroindustria y por la industria de ultraprocesados, pues van de la mano, hizo crisis en su país (y en el nuestro), durante la pandemia de covid 19. Como lo ha afirmado el propio jefe del Departamento de Agricultura de Estado Unidos, señor Tom Vilsak, a partir de esa pandemia se constataron los serios problemas de malnutrición que sufre la población de Estados Unidos.

Es por eso que la posición de México ha generado eco en Estados Unidos y también en Canadá, así como en otros países que están sufriendo los efectos del consumo de estos productos ultraprocesados. Muy pronto los presupuestos de salud no alcanzarán para cubrir el costo de las enfermedades que generan.

3.- Es necesario puntualizar que el rechazo de México no se refiere a las importaciones en sí, sino a la calidad del producto. Nos negamos a usar en cualquier etapa de la cadena alimenticia, un maíz que no tenga la calidad de los maíces que hemos consumido tradicionalmente. Ese es el punto. Sabemos, por lo demás, que hay productores estadounidenses dispuestos a vender a México maíz amarillo no transgénico si se les solicita.

Por estas razones y por muchas más que podríamos agregar en otro momento, es que le pedimos que haga saber a su gobierno que el pueblo de México no tolerará que con el pretexto de un tratado comercial, se le obligue a comer lo que los propios ciudadanos estadounidenses rechazan.

4.- Reiteramos que el maíz se come a diario en México de manera directa en forma de tortilla de maíz nixtamalizado (más de 300 millones de tortillas cada día), así como de tamales, pozol, gorditas, tlacoyos, elotes, pozoles, atoles, esquiate, tejuino, bocoles, codzitos y polcanes y centenas de preparaciones más.

México es el centro de origen y diversificación constante del maíz.

Esa diversidad de maíces es patrimonio de los mexicanos y mexicanas, pero es también una alternativa para contar con alimentos en el mundo, pues esas decenas de razas y miles de variedades están adaptadas a los más diversos ecosistemas y climas, lo que es invaluable hoy que estamos sufriendo las consecuencias del cambio climático, provocado, en parte, por el modelo agroindustrial de producción que ha impuesto un puñado de empresas protegidas, a menudo, por el gobierno de Estados Unidos.

En lugar de buscar imponer a México que acepte un maíz transgénico forrajero para su uso en productos alimenticios y en alimento para ganado, bien haría su gobierno en alentar la producción de maíces no transgénicos, lo cual podría mejorar la salud de su propia población. Pero eso les corresponde a ustedes considerarlo.

A nosotros como ciudadanos de México, lo que nos compete es defender activamente nuestro derecho a comer alimentos sanos, y en particular una tortilla sana, con maíz de buena calidad y libre de agrotóxicos, pues este es nuestro principal alimento. Pero, sobre todo, nos atañe defender nuestra soberanía.

Atentamente

Campaña Nacional Sin Maíz No Hay País

Contacto: Enrique Pérez S. cn.sinmaiznohaypais@gmail.com /
mediossinmaiznohaypais@gmail.com